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有一年参加开笔会，因为超载，中巴车在一个道口被

交管站卡住了，不但罚款，还非要赶下几个人来，怎么讲情
也不行。一位京城来的大作家便对笔会组织者说：“给他
们亮脾子。”也就是亮出这位作家的名字。果然极灵，竟放
行了。我真是极羡慕：在中国，名气有时也是可以超乎法
律的。

有牌子可亮真好。
过了些年，省里有位认识我的老兄出差，在省内的一

家机场没有买到机票，竟冒充了我的名字，但无济于
事。回来后他当众讪笑我说：我以为人家知道你，其实
没人知道你。似乎我曾经委托过他冒充我似的。那讪笑
里含着的尖酸自不足讨论，倒是我自己放了心，从此不
必或者说可能少受些被别人冒充的损害了。因为我又晓
得“牌子”固是一种脸面，有时候也会惹祸的。

一位朋友对我诉苦，这些年，自己好像也混出个人模
狗样的来了，一个原本一文不值的名字常被人拿了去用，
冒出了许多八竿子打不着边的同学、同事、老师、学生乃至
至爱亲朋，当了许多谁也没有来“顾”过他的“顾问”。早年
工作的县城里，几个从来极少交往的人合股办公司，招呼
不打一个就宣布他是他们的“股东”之一，自然是空头股东。那几个人在县城里却是有对
立面的，对立面的许多人也就认定他进了省城也学成了贪官污吏，到处有灰色收入。幸
好那公司并没有办起来，不然怕是要被有关部门请去“喝茶”的。

近年来，许多名人的文章少见了，然而他们的名字即牌子亮的频率却很高：顾问、编
委、评委、名誉董事乃至商店字号之类，好不热闹。我常怀疑这其中究竟有几个是他们本
人欣然受命的。对果真不辞使命的朋友，我也真想劝他们一句：没有牌子可亮真好。

不是名人的人到底还是应该怀了自尊与自信而自立于社会，并不必那么低三下四地
去寻求所谓名人即牌子的庇佑，追求所谓的“名人效应”；而名人也该多一些对自己的“牌
子”的自重自爱，完全不必为了几文酬金弄得自己尴尬。

以我的愚见，在人生这出戏中，倘可以选择角色，还是跑跑龙套的好，未必非要去演
老是被追光笼罩着亮相的一号人物。毕竟前者轻松，后者辛苦。

朱镜我朱镜我：：
没有可读性没有可读性？？

□郑 绩

愿意研究朱镜我的人，一定不多。一则
他去世较早，知名度低。二则更重要的是，
他的所谓文学成就，不但几乎没有可读性，
甚至令人难以忍受。朱镜我是社会学专业
出身，长于理论，他编过不少杂志，但是最
重要的贡献，还是在于革命文学理论。他写
的那些长篇论文，充满了自己的理论体系、
拗口不停顿的长句子、不仔细辨析就混淆
一团的口号，以及微妙的立场差异和内部
斗争。可是这些令人难以忍受的文本，也是
文学，而且是现代文学中很重要的一支，研
究革命文学，不看朱镜我，是不能想象的。
他太重要，又太无趣，简直就是现代文学研
究者最为纠结的对象。

朱镜我，1901年 3月 17日出生于浙江
鄞县横溪镇朱家峰村，原名德安，乳名阿
淼。朱家峰村现有以朱镜我笔名命名的“雪
纯亭”。朱镜我家中尚有田土，但身世凄苦。
10岁左右父母双亡，之后大哥、姐姐、小弟
相继夭亡，他与二哥朱德和寄居奉化吴江
泾外婆家。朱镜我外祖家为吴江泾首富，4
个表兄均留日，其中一位曾是中山舰舰长。
朱镜我先在吴江泾东山书院，继而考入宁
波师范讲习所，毕业后又入宁波甲种工业
学校。

1918 年 7 月，已考中浙江留日官费生
的朱德和将朱镜我带到日本，兄弟俩合用
一份官费。1920 年，在东京东亚预备学校
学习了一段时间日语的朱镜我，也考中了
官费生，入东京第一高等学校中国学生预
科班，与冯乃超、彭康同学。之后又入名古
屋第八高等学校、东京帝国大学社会学系，
继而入京都帝国大学研究院。

1927 年，在成仿吾的鼓动下，朱镜我
放弃修了一半的博士学业，与冯乃超回国，
加入创造社，主编《文化批判》《思想》等。翻
译了恩格斯《社会主义从空想到革命的发
展》，为了躲过查验，译名为《社会主义底发
展》。1928年5月，加入中国共产党。

朱镜我是“左联”的发起人之一、“社
联”第一任党团书记、“文委”书记、中共江
苏省委宣传部长、中国左翼文化界总同盟
党团书记，1933年担任上海中央局宣传部
部长，主编《新思潮》，在左翼刊物上写了大
量文论。1935年，与田汉、阳翰笙等30余人
同批被捕。被捕地点是在法租界，但经之前
叛变的秦曼云上庭指证，朱镜我等 8 人被
转送国民党宪兵司令部看守所。这几位共
产党员在被捕后无一松口。秦曼云在还是
盛忠亮女友时就被捕，当即交待所知，劝降
盛忠亮，1949年前，夫妻俩赴台湾，后转美
国定居。

朱镜我等人被捕之后得到各方积极营
救，王任叔找朱镜我的老乡及远亲陈焯保

释，但朱镜我拒办“手续”而未成。日本留学
时的同窗雷震来当说客，俩人在监狱内用
日语大吵一架，不欢而散。朱镜我夫人赵独
步的叔叔赵次胜要保释朱镜我，也因朱镜
我不愿写保证书而未果。朱镜我被判12年
监禁，其间家人几次欲保释他，均因他不
愿写保证书而未能成功。西安事变后，朱
镜我被释放出狱。其时他身体极弱，大盆
吐血，回家乡休养。在朱家峰村卖尽家产，
除分给乡农之外，均充作活动经费，重建
宁波地区党支部。

1938 年，朱镜我调至中共东南分局，
编辑《剑报》副刊，随入新四军军部，主编

《抗敌》，《我们是战无不胜的铁军》就是他
作的歌词。他还编过《抗战报》、《抗敌》月
刊、《抗敌画报》以及《文艺》。朱镜我胃病极
重，骨瘦如柴，长年吐血，1941 年，军部让
他先行撤离到苏北根据地，被他拒绝。
1941年1月4日，皖南事变中，重病之下的
朱镜我陷入包围圈，为不拖累同志跳崖
自杀。

朱镜我的共产主义信仰极其坚定，他
对于革命文学有着特殊的意义。创造社后
期因为有了朱镜我等人的加入，顿时转变
成传播马克思主义、倡导革命文学的社团。
冯乃超等人的回忆中都有被朱镜我批评教
育的经历，朱镜我无疑是这一群人的核心。
他所主编的《文化批判》创刊于 1928 年 1
月，在当时左翼革命青年心中的地位是今
人所无法想象的，朱镜我在上面撰写并编
发了大量的论文。他是社会学专业出身，研
究院读了一半，懂得英、日、德等多种语言，
在理论储备上的优势完全发挥了出来。他
后来又主编《文化》《思想》《新兴文化》《文
化斗争》等，同时在各个大学兼课，宣传马
克思主义可谓不遗余力。

朱镜我等人提出了“普罗列塔利亚文
学”的口号，对革命文学的发展有着直接的
推动作用。而太阳社与鲁迅之间的矛盾，也
和作为理论主将的朱镜我有直接关联。批
托派、批国家主义、批陶希圣，朱镜我的言
论主导了左翼思想界的共识。从朱镜我的
文论中，可以非常清晰地看到中国现代革
命文学的兴起、发展、反省与转折。说他是
革命文学的理论灵魂，亦不为过。他的左
倾、他的冒进、他的脱离实际，不仅是他个
人的问题，更是当时整个中国革命的真实
写照，当然他作为核心人物，也要对此负起
一定的责任。现在对革命文学的文本研究，
大多集中于小说创作领域。那些理论文章
确实读起来很不顺畅，然而想真正认清革
命文学，朱镜我那些数量众多、长篇大论的
文章是不能绕过的。不了解朱镜我，革命文
学中的很多问题就讲不清楚。
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审美能力本身的价值
1996 年，我曾受邀参加上海电视台与美国

CTW（儿童电视制作所）合作的《中国版芝麻街》的
工作。全世界从事幼儿教育、学前教育的人几乎都
知道《芝麻街》，这是美国一个非常成功的儿童电视
节目。CTW和迪斯尼齐名，对美国儿童来说，《芝麻
街》里的那些布偶也许比米老鼠、唐老鸭还要熟悉
可亲。《中国版芝麻街》既要大量引进现成的《芝麻
街》的作品，也要自己制作一部分节目（占播出总量
三分之一），这就需要先拟定一个“教育大纲”。
CTW是个教育机构，严格地说，是个打着教育旗号
从事商业运营的机构，这是它最大的成功奥秘，而
迪斯尼打出的是纯娱乐的旗号。这个中国版的“教
育大纲”，就是由我主持起草的。

也就是从那个时候起，我开始比较多地接触学
前教育理论，也开始关注和思考这方面的问题，终
于新近完成了《美与幼童——从婴幼儿看美学发
生》一书。

我本来是作为一个中国的儿童文学研究者参
加这一工作的。这时我的理论专著《儿童文学的三
大母题》已经出版，也已发表了不少批评文章，对国
内的儿童文学创作提出了不少意见，也对一些世界
名著提出了自己的看法，比较突出的是对瑞典作家
林格伦的作品给予了很高的评价。那时在中国，知
道林格伦的人远没有现在这样多，对林格伦的评价
直到90年代初还是个难题。原因在于，中国大陆的
儿童文学很长时间都片面强调教育性而忽略其文
学性，甚至有人将它称为“教育儿
童的工具”，就像教师上课时手中
的那根教鞭一样。这种教育性又集
中在政治的、道德的教育上，如果
没有这方面的教育意义，作品就会
被否定，甚至被批判。这当然是过
去极左的那套东西在文学上的反
映，“文革”以后，这种影响在成人
文学界很快消退了，在儿童文学界
却久久难以退去。

林格伦笔下的人物，像“长袜
子皮皮”，决不是那种传统的正面
的儿童形象，她是一个力大无穷、
爱吹牛、喜欢恶作剧的女孩，她做
的事因违背大人意愿总是被称为“坏事”，但孩子们
却因她的行为而欣喜、兴奋不已。在儿童文学界，尤
其在教育工作者中，她作品的价值很容易受到怀
疑。上世纪80年代初，任溶溶先生一口气翻译了她
的8部作品，其中包括《长袜子皮皮》和《小飞人》这
两个“三部曲”，中国读者开始用惊异的目光打量这
些全新的作品。出版社大概是最感为难的，一方面
知道它们有极大的吸引力，一方面又怕它们被定为

“坏书”而挨批。最早印行林格伦作品的湖南人民出
版社就曾在《小飞人》的出版说明中写道：这套书共
有三本，“书中的小飞人做了许多奇事、好事”。这分
明是要把狂野不羁的小飞人和中国读者所能接受
的好孩子形象硬扯到一起，而不敢承认此中已蕴藏
了一场观念的冲突。所以，我的一篇评林格伦的长
文就题为《美是不会欺骗人的》，我强调读儿童文学
作品要用审美的眼光，而不能只用一把教育的尺子
去衡量，不然就会失去大量的好作品，而只抱着一
堆说教的、公式化的、图解教育理念的作品不放。我
的观点受到过批评，产生了一些争议。

当时我就想，中国的儿童文学理论那么偏向于
教育，让教育高居于审美之上，不惜牺牲小读者的
审美乐趣而时时向他们灌输，这与中国传统文化的

“重实用，轻享受”有关；那么，像美国的《芝麻街》这
样的节目，虽说是教育类节目，却有很强的娱乐性，
它在教育内容上一定不会轻视审美，而会特别重视
审美教育吧？可以说，我是抱着一种浓厚的兴趣和
好奇心参加到这个工作中来的。

然而，大出我所料，看美国版的大纲、还有他们
所提供的其他国家的大纲，所注重的都还是健康、
道德、认知、自我认识、数学能力……很少涉及审
美。在讨论中，谈到审美和美育，无论是美国来的专
家还是美国 CTW总部的工作人员（其中有不少哈
佛的博士），大都倾向于将美育理解为“通过艺术作
品达到教育目的”，而并不怎么重视审美能力本身
的培养，以及如何让儿童获得更多的审美乐趣和审
美享受（如果这种享受不附带明确教育目的的话）。

好在 CTW 机构有着开放的传统，他们到世界
各国搞合作版《芝麻街》，除了为要丰富节目内容、
增加异国色彩，一个更为重要的出发点就是要吸取
各国资源，打破美国版的既有传统，以达到不断变
化、不断创新的目的，在电视业的竞争中立于不败
之地。所以，当我提出“审美”的概念、并认为应将它
作为一个与“认知”相并立的大板块时，他们面面相
觑，脸上露出了惊讶的表情。但很快，他们就接受了
这个建议，并鼓励我尽量把意见说得更详细。私下
交谈时，我发现他们这段时间对“艺术”、“审美”、

“美学”、“美术”等词汇充满兴趣，正忙于搜寻它们
的词根和渊源。后来，在“中国版芝麻街教育大纲”
中，审美因素的确成了一个重要板块；在随后的新
制成的节目中，审美的比重明显地提升。

事后我才知道，在《中国版芝麻街》做成后，
CTW 的上层领导曾十分感慨，他们觉得中国版对
他们来说，最大的收益就是增加了“审美”板块，这
是一种理念上的突破。可惜，因为合同关系，这套大
受欢迎的电视节目在中国大陆只播了几轮就不播
了。这也可见CTW公司在商业上的精明（所有制成
的节目后来都归入了《芝麻街》总部的节目库）。这
种精明，对于中国小观众来说实在是太不利了。

从儿童角度进入美学研究
也是通过这次合作，我才知道，关于儿童的心理

发展，全世界所用的教材其实都是差不多的，注意的
重心都是幼童的“认知”。即使高明如皮亚杰，他的发
生认识论、儿童心理学等，思考的中心也还是认知。
认知通往理性，这是对人的理性的发展线索的梳理。
人类对自己的思想、理性的偏重，在儿童心理研究上
也明显地凸现出来了。

那么，审美呢？儿童的审美心理发展对于人类
究竟有多么重要？对此，有多少人在研究？研究成果
如何？这是我这些年来一直思考的问题，即审美在
人的心理发展中的位置，在人类精神生活中的位
置，以及它在儿童期处于一种怎样的态势。

令我惊喜的是，客居美国的哲学家李泽厚先生
对这一课题很感兴趣，他让我把自己的文章和讲稿
发给他看，并回邮件说：“我对儿童想象力研究一直
极有兴趣，如尚有佳文包括尊作请多寄来，童话图

画书也请留几本，以后好看看。儿童喜暴力正如男
青年和成人男性喜网上暴力游戏和暴力电影一样，
乃动物族类生存竞争中的遗传，性善如亲子爱、同
情心、伙伴合作，性恶如欺骗、幸灾乐祸、暴力杀戮
均如此，记得我在书上讲过，但未展开，却值得深入
探究，对教育学极重要。尊文提到幼儿和儿童的形
式感也极重要，可惜搞美学的根本不重视，尽写一
大堆无聊的空洞文章。”

他的鼓励更让我确信：从儿童的角度深入下
去，可以成为真正的美学研究；而在李泽厚先生的
哲学体系中，“美学”是他的第一哲学，也就是通过
美学研究还可深入把握人生和宇宙的奥秘，以追索
世界的本体——“最后的实在”。

科学方式与哲学、美学方式
在与 CTW 公司的合作中，我们曾有一段在美

国的短期培训，主要是听美国的专家们介绍《芝麻
街》的历史、传统、特色、创作经验……

这中间有两点我印象最深，先说第一点——
在他们的工作中，几乎一切决策、选择，包括艺

术上的选择，比如：插在一个节目中的歌曲会不会
让儿童喜欢？贴在墙上的画面能不能吸引孩子？如
此等等，都要在儿童中搞小样本调查，都要有量化
的、可信的依据，决不轻易拍脑袋、想当然。这给了
我很大的启发，甚至可以说是震动。因为在当时国
内搞这种量化研究的还非常少。现在倒是多起来
了，但有些搞得很俗气、走过场，并不是认真地实事
求是地调查，而成为一种自欺欺人的东西，这很让

人觉得悲哀。
《芝麻街》工作结束后，我曾雄心勃发，想就儿

童审美心理发展搞一番量化研究，学习一下 CTW
的这种研究方法，以解决不同年龄段儿童的审美特
征的问题。我曾经和上海的两家幼儿园合作（宛南
幼儿园和漕河泾幼儿园），试图通过“记忆－忘却”
的调查测试，看看什么样的作品、什么样的美感形
式，更易被不同年龄的孩子忘掉或记住，从而了解
作品深入到孩子心灵中的不同程度。但我坚持了一
段时间后，终于不了了之了。因为这样做下去，工作
量实在太大，这几乎是穷尽一生也无法完成的任务。

这一未能继续的研究，成了悬在我心上的一块
石头，我一直觉得对不起那些热情支持我的幼儿园
老师和远远近近的朋友们。而有关这方面的思考，
却一直在进行。十几年的时间转眼过去了，这中间，
使我最后改变了研究的视角和方法的，还是李泽厚
先生。

2010 年和 2011 年，我和李泽厚先生有过两次
对话，后来整理成两本对话集《该中国哲学登场
了？》和《中国哲学如何登场？》，由上海译文出版社
先后出版。这两本对话在中国学界引起了较大反
响。在第二本对话中，谈到具体的音乐研究和哲学、
美学研究的区别时，李先生说：“不仅音乐，各种艺
术和人文心理及其对象化的形式结构都需要有专
门的探讨研究，并以各个具体门类的经验作支撑，
但经过这样的研究过程得到的机制，就很难说它还
是哲学了。哲学的论述，最主要的还是提出视角和
概念；科学则要有大量的经验作基础，而且要反复
证明，有可重复性。所以哲学的书可以写得很薄，像

《老子》，只有五千言。古希腊哲人是残篇断简。但科
学的书有时就必须写得很厚，达尔文的书很厚，里
面有大量材料。像《金枝》，一共 12 卷，压缩成两卷
后，仍是干货，全是材料。经验科学必须这样。”两次
谈话中，多处涉及哲学与科学的区别。这让我恍然
大悟：看来，我是没有能力按经验科学的方式进行
这项研究的，但如果以哲学、美学的方式，综合各方
面研究成果（儿童心理学、发展心理学、幼儿教育、
脑 科 学 、文 艺 学 、美 学 、哲 学 、中 外 儿 童 文 学
史……），对有关儿童审美的既有知识进行整合并
作深入思考，这也会有独到心得，如能从中梳理出
幼儿审美发生和发展的线索，尽管只是一种理论推
断，却也可以给同道和有兴趣的研究者提供参考，
故仍有一定价值（即使在未来科学更为发达的时
代，哲学的、理论的探讨也仍会有价值）。而迄今为
止，从审美发展角度对儿童心理进行的梳理，还并
不是太多。这种理论推断有无深度和新意，能否合
情合理并自圆其说，能否经得起常识检验，能否给
同行以新的启迪，便是它成败的关键。

孩子怎样看待同类与生存环境
下面再说我在美国的《芝麻街》总部时，印象最

深的另外一点——
有位专家是 CTW 机构对外部的负责人，我们

的培训工作由他分管，所以他常常流露出一种与众
不同的权势感，开会发言时，有时会把双脚高高地
翘到前面同事的椅背上，显出洋洋自得的样子。那
天看完一组极短小的儿童生活纪录片，他以一种夸
张的表情说：“求求你们，千万记住：孩子最爱看的
是孩子！”

这不是他的信口开河，而是 CTW 多年研究和
实践的成果。但对这一结论，我起初是很怀疑的。在

《芝麻街》中，有那么多好玩的布偶，有如此神奇的
动画，还有欧亚美非风光、天上地下的奇观、大量的
奇禽异兽……难道这都不足以吸引孩子们，他们偏
要眼巴巴地死盯着电视机里自己天天看得见的同
类？可是，数据是最能说服人的，不仅在美国，而且
在许许多多国家，在不同肤色不同文化的孩子中
间，这一判断屡试不爽。渐渐地，我们在实践中也发
现，那位美国专家说的确实是一条真理。

我后来仔细观察过，并感到非常惊奇，因为不
光是大孩子，即使是出生不久的婴儿，比如刚满月
的孩子，大家围着他，这时有一个小孩挤进来了，婴
儿眼珠一转，马上就盯住了小孩的脸，而且不断追
踪。大一点的孩子，就更是如此了。

这也引起我们对自己的文学观念的反思。
既然孩子爱看孩子，我们给孩子们提供的作

品，是否都应该是写实的，写孩子们熟悉的日常生
活，写他们自己的一颦一笑与趣味？毫无疑问，这些
当然是儿童文学的重要方面，但儿童文学又不能只
有这些。在六七岁以前，孩子们最爱看的并非是写
实的小说类的作品，而是更为奇异的童话故事。童
话中当然也要有童趣，也要有孩子们所熟悉的人物
性格（它们很可能并不是人）和熟悉的生活氛围，但
童话终究不是“写实”，它常常把孩子们带到奇怪而
陌生的世界。中外儿童图画书的创作就有一个明显
的落差：就中国引进的西方图画书来看，想象的、非
现实的、童话类的作品所占的比重非常大，差不多
要占到80%；再来反观还处于起步阶段的中国原创
图画书，我们发现，它恰恰是以现实题材为主
的——写实的、写乡土民俗的、写普通日常生活的，
比例至少在 50%以上。即使不是写实故事，在形式
上带有一些童话特点的原创图画书，与真正充满想
象的西方童话故事相比，也还是不一样，有很多属
于带教育性的“准生活故事”，其实还是接近于写实
的。这又要说到中国的“重实用，轻享受”的文化传
统了，而注重教育、注重灌输的思维惯性也起了很
大的作用。大约20年前，有一次我和日本图画书界
的权威人物松居直先生闲聊，说起中国家长太重实
用，纷纷逼着自己孩子埋头功课时，松居直先生说
了一句意味深长的话：“这不光是中国的问题，整个
汉字文化圈——包括日本、韩国、东南亚等——都
有这问题。”我以为，这“汉字文化圈”的提法很妙，
很可能，图画书总体布局上的过于写实也与“汉字
文化圈”有一定关系吧？

既然“孩子爱看孩子”，这是不
是说明多创作写实的图画书是合理
的，而大量创作那些充满想象力的
图画书反而不合理呢？——事实决
非如此。只要看看儿童喜爱的程
度，我们就会明白：六七岁以前
的孩子，他们更需要的，恰恰是
童话类、想象类的作品！那问题
出在哪里呢？

我有很长一段时间，一直在思
考这个问题。后来，我得出了自己的
结论——

那位美国专家的话是对的，当
屏幕上同时出现很多画面、很多形

象时，儿童最注意的大都是自己的同类，他们最为
关注的还是儿童的命运。但以后我又发现，虽然儿
童爱看儿童，但儿童并不爱看自己熟悉的环境，他
们总是希望看到新的环境，强烈渴望看未见的东
西，对新奇之物盯住不放。儿童的这种特点从婴儿
时代就开始了：刚刚满月的孩子就希望有人抱，而
不希望整天躺着；一旦被人抱起来了，他又希望抱
的人站起来在屋里走动；再过几天，熟悉了屋里的
环境后，他又不满足了，希望到外面去……他不断
希望看到更大的天地，看到更多更新奇的事物——
这其实是人类一个极其重要的特征。

把上述二者结合起来，使我意识到，我们切不
可误解那位美国同行的结论，以为既然孩子爱看孩
子，那就一定爱看他们平时司空见惯的生活；事实
上他们更爱看的是同类或与自己相似的异类，即那
些虽然不是孩子却有着浓浓的童心童趣的童话形
象——在一个全新的、陌生而奇异的环境中，演绎一
个个有趣的故事，而这样的故事最好是不平淡的。

为说明儿童爱看儿童、但不爱看自己熟悉的环
境，不妨举一个小例：在第一届丰子恺华文图画书
奖的颁奖活动中，组委会精心布置了一个与获奖作
品《团圆》中的理发室十分相似的环境，希望吸引儿
童读者来玩，但儿童们过来看看、摸摸，并不特别感
兴趣。为什么？因为这是写实的，是常见的，与他们
弄堂口的小理发室并无太大的不同。如果这是“哈
利·波特”系列或《纳尼亚传奇》中的城堡呢？我想他
们就会像进入迪斯尼乐园一样兴奋了，那效果就会
大不一样了。

童年奥秘与文学原理
我想我们不妨把眼界放大。在这个小小的童年

奥秘中，其实是隐藏着非常巨大的人生奥秘的。这
里隐寓着一些十分积极的规律性的东西：小而言
之，孩子正是在这种求新求奇中成长的；大而言之，
整个人类正是在这种求新求奇中发展的。正是从小
就体现出的这一心理特征，推动着人类的创造性发
展——为什么大科学家大艺术家往往是在很年轻
的时候创出成绩的？为什么能创出成绩的大科学
家、大艺术家往往到晚年还保持着自己的童心、好
奇心？我以为，奥秘即在此。一旦他们身上这种童
心、好奇心消失了，麻木了，被周围的成人社会同化
了，他们的创造性也就消失了。

文学的规律就是人生的规律，文学是人学。我
们从儿童爱看儿童，但不爱看已熟悉的环境，这种
对于人与环境的二元的态度中，也可以总结出文学
的最重要的规律来。这使我想到了苏联作家高尔基
的一段名言：

我觉得，如果对人生持悲观的看法，而对人则
尽一切可能抱乐观的态度，那是很有益的。这矛盾
吗？不。为什么呢？生活在目前还是出色的匠师的失
败的作品。

这种对人的观点已经不允许把人看得一文不
值，不允许把人看作替别人建造幸福的材料。同时，
这种观点也会助长人对自己的工作的不满意情绪。
生活将常常是不够完满的，这样，人对于更美好的
生活的愿望才不至于消失。（《高尔基选集·文学论
文选》，人民文学出版社1958年版）

这段话里的内容非常丰富，这是一个作家的很
好的人生观，也是一种非常现代的文学观，包含了
人道主义和批判现实主义，蕴寓着文学的积极向上
的方向。在这里，对人的乐观态度和对现存的人生
的悲观的、不满的、因而希望它变得更为美好的态
度，与儿童爱看儿童、但不爱看已经熟悉的环境，二
者之间有着奇妙的同构。这恰恰证明，文学理论正
是从人性中发展出来的；而在婴幼儿身上，就已经
有了这样的人性的完整萌芽。

世上最好的文学不就正如高尔基所说的，不论
是古典主义还是现代主义，不论是浪漫派还是写实
派，在最内在的层面上，它必然是“爱人”的，对人充
满真情、充满同情，哪怕恨铁不成钢，也不会是对人
本身充满仇视的；而对人的生存环境，却必定是不
满的，甚至可能充满仇恨，但归根结底是希望它变
得更好。而最坏的文学，则有可能对人是没有感情
的、没有同情心的，甚至是鄙视或藐视的；而对现存
的环境却抱着一种阿谀的态度，一味歌功颂德。坏
文学因失去人道，必然得不到人民的欢迎和同情。

忽略审美的学前教育忽略审美的学前教育
是一个世界性问题是一个世界性问题

□刘绪源
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